

令和4年度

目黒区総合教育会議

第2回会議録

(令和4年12月13日開催)

第2回目黒区総合教育会議会議録

- 1 開催年月日 令和4年12月13日
- 2 開催場所 総合庁舎6階教育委員会室
- 3 出席委員
目黒区長 青木英二
教育委員会教育長 関根義孝
教育委員会教育長職務代行者 松村真理子
教育委員会委員 川嶋春奈
教育委員会委員 片山 覚
教育委員会委員 若井田正文
- 4 出席職員
企画経営部長 高橋和人
総務部長 本橋信也
子育て支援部長 田中健二
教育次長 谷合祐之
企画経営課長 吉田武広
資産経営課長 松本俊史
教育政策課長 濱下正樹
学校統合推進課長 関 真徳
学校ICT課長 藤原康宏
学校運営課長 香川知子
学校施設計画課長 岡 英雄
統括指導主事 石 邑由紀子
統括指導主事 工藤邦彰
教育支援課長 山内 孝
生涯学習課長 高山和佳子
八雲中央図書館長 伊藤 信之
- 5 傍聴者 2名
- 6 議題
 - (1) 協議事項
 - ・目黒区立向原小学校等複合施設基本構想について(案)
 - (2) その他
- 7 会議の結果及び主要な発言
別紙のとおり。

(午前9時30分開会)

- 区長 定刻になりましたので、これより令和4年度第2回目黒区総合教育会議を開会いたします。
この会議は原則、傍聴の申請があった場合、許可いたします。本日は傍聴者の方がお見えですので、許可をしたいと思います、よろしいでしょうか。

(各委員同意)

- 区長 それでは、傍聴の方の入室をお願いいたします。

- 区長 (開会あいさつ 及び 新任委員の紹介)

(議題(1) 目黒区立向原小学校等複合施設基本構想について(案))

- 区長 それでは、議事に入ります。目黒区立向原小学校等複合施設基本構想について(案)を議題といたします。事務局から説明を求めます。

- 説明者 (資料により説明)

- 区長 それでは、ご質疑、意見、要望を一括して受けたいと思います。ご発言がありましたら挙手をお願いいたします。

- 委員 私が古くから持っている学校のイメージを打ち破るような非常にフレキシブルな施設であり、どんな建物が建設されるのだろうと期待を持って説明を聞かせていただきました。

今のところ特に懸念事項はないのですが、一般論として申し上げますと、一つは、今後も折に触れて、例えば計画の変更があるときには、地域の方にも十分に説明をしていただければと思います。

もう一つは、複合施設ということで、フレキシブルで使い勝手もよいだろうと思いますが、他方で、たくさんの方が出入りする施設になるので、学校としてのセキュリティ、安全面について、これから設計していく段階でもそうですし、建設が終わって使っていく段階になったら今度はソフト面なのかもしれませんが、セキュリティ対策にも十分に配慮していただきたいです。

- 説明者 1点目の近隣の方々への説明については、学校という大規模な

施設を建設する際には、近隣の方々への説明はより丁寧にしていかなければならないと考えています。近隣の方々はその建物とほぼ一生付き合っていくこととなりますので、そういった観点でいろんなお話に耳を傾けながら工事を行っていきます。

2点目の学校のセキュリティについては、説明会でも子どもたちの安全をまず第一に考えてほしいとよく言われる話ですので、設計の段階から子どもたちの動きをよくシミュレーションして、保護者の方々や地域の方々が不安に思うことのないよう進めたいと考えています。

○区長 1点目の丁寧な説明については、過日、地域の町会・自治会の皆さんと車座トークを行って、向原地域の町会長さんとの懇談でも、工事が始まったときの安全・安心も含めて丁寧に説明してほしいという要望がありました。区を挙げてきちんと説明していかなければならない課題だと認識しています。

○区長 ほかにいかがでしょうか。

○委員 説明会でのご意見の中に、動物が自由に動き回れるエリアをつくることはできないのかというご意見がありまして、私も動物と触れ合えるところがあるといいと思っています。といいますのも、小学校や中学校へ見学に行っても、最近は飼育小屋を見かけないなど思っていました。地域の方と相談しながら、柔軟にご検討いただけるよう希望します。

また、水害時の避難所について触れている方がいらっしゃいます。向原小学校は水害時は避難所にならないとお聞きしていますが、それでしたら、もう少し安心できるようなことを示されるといいかと思えます。

○説明者 動物については、この発言をされた方もおっしゃっていたのですが、今の子どもたちはなかなか家で動物を飼うこともなく、動物と接する機会そのものが少ない。昔の学校は飼育小屋があって、その前には柵があって、動物を放せるような環境があったと記憶しており、そのような環境ができればいいと思うのですが、ただ、病気であるとか、実際に誰が飼育するのかというような様々な問題がありまして、なかなか実現は難しい面もあると考えています。

どういったものが可能か教員とよく相談しながら、直近は難しいかもしれないですが、将来にわたって子どもたちの豊かな経験が増えるような取組をしたいと考えています。

避難所については、地域懇談会の中でも話題が出ており、地域

の方々には向原小学校は避難所という認識が強く、水害時には避難所にならないということをよく周知してほしい。その周知方法については、防災課において検討していくという議論がされたところであります。

ハザードマップ、我々はよく目にするものなのですが、地域の方々には一度は見るものの、あまりじっくり見てはいないということもありますので、今後の課題として取組を進めていきたいと思っています。

○区長 ほかにいかがでしょうか。

○委員 複合施設はいろんな人が出入りする施設なので、一番心配なのは子どもたちの安全です。例えば不審者を見張る施設を造ることや、警備員の配置を希望する意見はありませんでしたか。

○説明者 施設の安全面というのは、まず物理的に人が簡単に学校内に入れないようにしていくということが一つ。それからもう一つ、教職員だけでなく、地域の方々もこの施設に集うということで、地域の目で学校の安全、子どもたちの安全を守るという視点が必要なのではないかと思っています。学校の中にいるときは教職員もいるため子どもたちの安全は確保できますが、登下校のときには、地域の目で安全を確保するという考え方も必要であると考えています。地域の懇談会でもそのような視点から議論がなされているものと感じています。

○区長 委員ご指摘のとおりだと思います。安全・安心はすごく大事なので、今後十分教育委員会と私どもと協議を重ねていきたいと思っています。

ほかにいかがでしょうか。

○委員 2点、意見を述べさせていただきます。

学校施設を新しくするとき複合施設化するというのは都心では時代の趨勢だと思います。いろいろな視点からもそうせざるを得ないと思っています。地域の中で、地域と学校が一体になって子どもを育てるという観点から、学校の中に地域の施設があることによって、地域のコミュニティが活性化する。また、地域の施設があることによって、学校教育も活性化する。そういうような視点から建設と運営をお願いしたいというのが1点です。

もう一つは、来年度から解体、仮設校舎の建設、それから本体の建設、最後に仮設校舎の解体と、ほぼ5年間かかるんですね。そうしますと、来年入学する児童は6年間のうち5年間は建設や

解体が続きますので、そういう長い期間、工事とともに学校生活を送る子どもたちへの十分な配慮をお願いします。

○区長 施設が地域とともにあるというのは、先ほど申し上げたように重要な課題です。そういったことがきちんと具現化できるようにしていかなければならないと思います。

また、ずっと仮設校舎生活というのも大事な課題ですので、建物を造って魂入れずでは意味がありません。メンタル面も含めて、しっかり対応していきます。

教育長、いかがでしょうか。

○教育長 今回の向原小学校の改築は、教育環境の充実という柱と、区有施設の複合化という柱があります。複合化の部分については、かねてから区長部局に課題整理等、進行管理をよろしくをお願いしますということをお願いしてきたのですが、ここまで資産経営課が中心になってしっかりやってくださっていることに、この場を借りて改めてお礼を申し上げます。

こういった施設整備の経験則上、これから具体化してくるに従って、追加の要望がどんどん出てくるというのが私ども経験しているところですので、そういった心構えをもって、区長部局と教育委員会としっかり連携していきたいと思います。

先ほど区長のあいさつにもリーディングプロジェクトという言葉がありました。この向原小の取組が地域や保護者の理解を十分に得ながら進められれば、その後続く取組にも弾みがつくと思いますのでしっかりやっていきたいと考えています。よろしくお願ひいたします。

○区長 改めてご質疑、意見、要望はよろしいでしょうか。

それでは、ご質疑、意見、要望を終わります。

いろいろなご意見をいただきました。とても貴重な意見ばかりでありました。今後、約6年間という非常に長い工事になりますので、適時適切に総合教育会議を開催し、また、教育委員会単体でも議論があろうかと思ひます。きちんとしたご説明等をしてまいりますので、どうぞよろしくお願ひいたします。

それでは、協議事項を終わります。

(議題(2) その他)

○区長 その他に移ります。

皆様からご意見等があれば、ご発言をお願いいたします。
ご発言がないようですので、その他を終わります。

○区長 それでは、以上をもちまして、第2回目黒区総合教育会議を閉じさせていただきます。

 今後の状況次第によっては、急遽また会議を開かせていただくことがあろうかと思いますので、その節はよろしくをお願いいたします。

 それでは、会議を閉じます。ありがとうございました。

(午前9時56分閉会)